

**関西くらしの
商工協同組合
ニュース**

2024年7月/第372号

発行/関西くらしの商工協同組合
住所/豊中市上野東3-18-15-2F
電話/06-6858-5702
Fax/06-6846-2175
URL <http://kita-osaka.co.jp/kumiai/>
E-mail kitashoko@leaf.ocn.ne.jp

QRコード
▲QRコード

**兵庫県 明石川****— その実態を探る****高濃度****有機フッ素化合物****PFAS汚染****丸尾 牧 (兵庫県議会議員・緑の党グリーンズジャパン)****全国各地で深刻な汚染の実態が次々と明らかに**

近年、メディアでも取り上げられたことが増えてきたPFA (有機フッ素化合物) 汚染の問題。私たちが暮らす関西でも様々な地域で高濃度の汚染が報告されており、人体への影響が懸念されます。今号では、この問題について精力的に調査を行っている兵庫県議会議員の丸尾牧さんによる、汚染の実態を報告していただきます。

※3面には、当組合員企業で働いている人たちが受けた血液検査の結果を掲載しています。

沖縄県や東京都では、米軍基地での泡消火剤の漏れ等により周辺河川などが、発がん性が指摘される高濃度の有機フッ素化合物 (PFAS) に汚染されました。関西では摂津市にあるダイキン工業がPFAS (主にPFOA) を淀川水系安威川に大量に放出し、摂津市周辺の地下水汚染などが深刻化し周辺住民の健康影響が懸念されています。

岡山県吉備中央町では、使用済み活性炭放置による水道水を含む周辺汚染が明らかになりました。静岡市の化学工場での従業員の高濃度血液汚染や周辺水路の汚染の発覚、北海道千

歳市、熊本県菊陽町での半導体工場の誘致と排出PFAS規制の課題等が出てきています。また、自衛隊基地、空港、企業、産廃処分場などがPFAS排出源だということがわかつていますが、環境省によると、暫定指針値を超える111の河川等のうち98%の

**明石川汚染源4カ所発見！
1カ所は暫定指針値2千倍!!**

そこで、私は昨年10～11月に汚染源調査のため、明石川水質調査を実施しました。その結果、25カ所中13カ所において暫定指針値である50ng/Lを超えて、併せて4カ所の産業廃棄物処分場が汚染源の可能性があることを確認しま

した。深刻なのは、産業廃棄物安定型処分場の排水が流れ出る水路のひとつで、PFOA合計値が、10万ng/L (暫定指針値2千倍) になつたこと。明石川周辺のPFA

がんが疑われる物質に指定されました。また、アメリカは今年4月に水道水の基準をPFOA、PFOOS合計70ng/Lから、PFOA、PFOOS各4ng/Lに改めました。日本政府は暫定目標値として50ng/Lを設定し新たな基準を検討中ですが、規制を強化しようとする動きはありません。

**尼崎・明石市民
血液検査
米・独基準超え**

昨年12月に国際がん研究機関IARCは、PFOAを「癌がん物質」に、PFOOSを「癌

汚染源が不明となっています。●丸尾牧・兵庫県議会議員

がんが疑われる物質に指定されました。また、アメリカは今年4月に水道水の基準をPFOA、PFOOS合計70ng/Lから、PFOA、PFOOS各4ng/Lに改めました。日本政府は暫定目標値として50ng/Lを設定し新たな基準を検討中ですが、規制を強化しようとする動きはありません。

がんが疑われる物質に指定された地域では、住民血液検査の実施、無料健康相談、健康診断の実施、汚染土壤の処理対策の実施などが求められます。これらは政府や自治体で持ち、汚染源者が特定された段階で、その対策費用は、まず

そのような状況の中、私は取り込むと容易に排出せず、腎臓癌や潰瘍性大腸炎、甲状腺疾患などが懸念されます。主なPFASの体内半減期は、PFOA 2・3年～8・5年と環境省資料に記載されています。

明石市民6人、尼崎市民1人が、ドイツが緊急に暴露対策を取る必要な値とするPFOA 20ng/ml、PFOA 10ng/mlを超えると、明石市民の血液検査結果は、全国的に問題になつている東京都多摩地区に匹敵するものです。この背景には、明石川での暫定指針値50ng/Lを超える長期的なPFAS汚染(2023年度最大1300ng/L)があると考えられます。

昨年7月8月に尼崎・明石市民の血液検査を実施しました。その結果、明石市民3人（検査対象者9人）、尼崎市民2人（同10人）が、全米アラバマ州ミーズ委員会の示した健康へのリスクが高くなる水中PFAS濃度20ng/mlを超え、明石市民6人、尼崎市民1人が、ドイツが緊急に暴露対策を取る必要な値とするPFOA 20ng/ml、PFOA 10ng/mlを超えた。尼崎市民の血液検査結果は、全国的に問題になつている東京都多摩地区に匹敵するものです。この背景には、明石川での暫定指針値50ng/Lを超える長期的なPFAS汚染(2023年度最大1300ng/L)があります。

がんが疑われる物質に指定されました。また、アメリカは今年4月に水道水の基準をPFOA、PFOOS合計70ng/Lから、PFOA、PFOOS各4ng/Lに改めました。日本政府は暫定目標値として50ng/Lを設定し新たな基準を検討中ですが、規制を強化しようとする動きはありません。

がんが疑われる物質に指定された地域では、住民血液検査の実施、無料健康相談、健康診断の実施、汚染土壤の処理対策の実施などが求められます。これらは政府や自治体で持ち、汚染源者が特定された段階で、その対策費用は、まず

そのような状況の中、私は取り込むと容易に排出せず、腎臓癌や潰瘍性大腸炎、甲状腺疾患などが懸念されます。主なPFASの体内半減期は、PFOA 2・3年～8・5年と環境省資料に記載されています。

明石市民6人、尼崎市民1人が、ドイツが緊急に暴露対策を取る必要な値とするPFOA 20ng/ml、PFOA 10ng/mlを超えた。尼崎市民の血液検査結果は、全国的に問題になつている東京都多摩地区に匹敵するものです。この背景には、明石川での暫定指針値50ng/Lを超える長期的なPFAS汚染(2023年度最大1300ng/L)があります。

がんが疑われる物質に指定された地域では、住民血液検査の実施、無料健康相談、健康診断の実施、汚染土壤の処理対策の実施などが求められます。これらは政府や自治体で持ち、汚染源者が特定された段階で、その対策費用は、まず

**Culture
&
Communication**

封筒・伝票
から
パッケージ・美術印刷

国際印刷出版研究所

大阪市大正区三軒家東3-11-34
06-6551-6854 06-6551-1259

「鳥は空に、魚は水に、そして人は社会に」
精神科医療福祉事業を通じて、地域生活を応援します！



医療法人光愛会
<http://www.kouai.or.jp/>

人生の終盤でも花咲かそう！そんな高齢者の居場所です。働く仲間も募集しています。

中・高齢者の社会参加や仲間づくりを支援します。
営利を目的としない組織で、地域の福祉に貢献することをめざします。



NPOkirara 社会福祉法人kirara美桜紅葉舎

〒569-1051 高槻市原1109 (市バス原大橋下車徒歩1分)
TEL: 072-688-0842 FAX: 072-688-0881
ホームページ kirara-npo.com
ブログ <http://ameblo.jp/npokirala>

《共同利用・相互協力をつよめよう》

《買う人が売る人に、売る人が買う人に》

《販売ルートの相互紹介で事業の拡大》



組合員紹介

アロー物流

生産・流通・消費の 信頼関係を崩さぬ 確実な仕事を心がけて

関西くらしの商工協同組合に参加している企業の中で、唯一の運送業であるアロー物流さん。今年に入つてからは、関西よつ葉連絡会の物流拠点が亀岡市篠町に移転したことにより、日々の業務が大きく変わりました。その変化も含めて代表の稻葉さんにお話を聴きました。

＊＊＊＊＊
—創業してどのくらいになりますか？ その成り立ちは？

稻葉：株式会社の形態を取るようになって6期目に入りました。それと同時に僕が代表に就任したのですが、前任の追矢が始めたのは20年以上前、安全食品流通センターが亀岡市・東別院に通称「別院センター」を建設した時だと

—どうなんだ！ でも旧知の仲とはいえ、みんな20年以上続くというのは、働く環境として決して悪くないということがありますよね？

稻葉：お話したように、関西よつ葉連絡会の物流センターから各センターまでの配達が仕事のほぼ100%を占めるので、時間も毎日が大体安定していますし、無理な業務を課すようなことがほとんどないのは大きいですね。劣悪な労働環境のところが多い運送会社ですが、有給休暇も最低限は取得できるようにしていますし、そのあたりが続く要因のひとつだと思います。

—仕事上で特に気をつけてい

ますか？ その成り立ちは？

稻葉：そうですね。実は4名のうち3名は僕の同級生で、小学校から一緒にやつもいます。縁あって同じところで勤めることになつて、みんな20年以上ここにいます。腐れ縁つてやつです。

—関西よつ葉連絡会の物流拠点が移転したことで、どのような変化がありましたか？

稻葉：もちろんコースは大幅に変わりローテの組み直しがありました。今までずっと側にあつたものが道幅の狭い道を通つて行き来するようになり、運転にも気を使いますね。でもそれ以上に、プラットフォーム（※1）になつた

ことで積み下ろしが楽になりましたし、冷蔵や冷凍もドック側にあつたものが道幅の狭い道を通つて行き来するようになりますね。でもそれ以上に、プラットフォーム（※1）になつた

ことだと。生産者は一生懸命作つてけることをこれからも心がけていきます。常に思つているのですが、アロー物流もその一部を担ながらたくさんの人々の力でそれが会員さんの手元へ届くつて、本当にすごい

—最後に今後の抱負があれば聞かせてください。

稻葉：抱負というわけではありませんが、信頼できる生産

自然の味をそのままテーブルへ
国内産小麦パン

(有)パラダイス&ランチ

〒569-0825 大阪府高槻市栄町2-10-3
☎ 072-695-1300

《共同利用・相互協力をつよめよう》

丁寧な配達を心掛け
笑顔で商品をお届けします!!

関西よつ葉連絡会

株式会社 産地直送センター

大阪府箕面市西宿 2-15-6

☎ 0120-30-4280

《買う人が売る人に、売る人が買う人に》

《販売ルートの相互紹介で事業の拡大を》

老朽原発…
再稼働反対!

北摂・高槻生活協同組合

高槻市大字原1304-1
☎ 072-688-4878 ☎ 072-688-4871

字は使わないような風習がありました。

ある火葬場に行つた時、炉に番号が振つてありました。4と9はありませんでした。全部4でもいいのに…!!

「終活」というと、物理的な身辺整理と思われがちですが、実は過去の心の行政の役割を改めて問いたいと思いました。引き取り手のない遺体は年々増えており、寒々しい社会のありようそぞうです。開業当初から現在まで、99・9%が関西よつ葉連絡会の仕事であることは変わつていません。

—何人くらいの方が常時働かれていますか？

稻葉：10名ほどです。僕以外に職員は4名、他は下請けとして他の運送会社や個人事業主にお願いして来てもらつています。

—現在抱えている課題は？

稻葉：どこもそうでしょうが、ドライバーの高齢化は深刻です。うちも例外ではありません。若い世代のドライバーを確保することはどんどん難しくなつていくでしょう。

幸い先ほどお話ししたように、みんな長く続けてくれてますし元気なので切羽詰まつた感はないのですが、本當は今のうちに考えて手を打たないといけませんね。

司馬遼太郎の『龍馬がゆく』には「生死は、自然現象だから、これを計算に入れてはいけない」とあります。それから一生懸命に物事を成し遂げよという意味でしようが、今の時代、それでいいのでしょうか。人生50年と言わされた時代、死は忌み嫌われ、4や9という数

が、ドライバーの高齢化は深刻です。うちも例外ではありません。若い世代のドライバーを確保することはどんどん難しくなつていくでしょう。

幸い先ほどお話ししたように、みんな長く続けてくれてますし元気なので切羽詰まつた感はないのですが、本當は今のうちに考えて手を打たないといけませんね。

稻葉：もちろんコースは大幅に変わりローテの組み直しがありました。今までずっと側にあつたものが道幅の狭い道を通つて行き来するようになりますね。でもそれ以上に、プラット

フォーム（※1）になつた

ことだと。生産者は一生懸命作つてけることをこれからも心がけていきます。常に思つているのですが、アロー物流もその一部を担ながらたくさんの人々の力でそれが会員さんの手元へ届くつて、本当にすごい

—まさに、協同組合の精神ですね。関西よつ葉連絡会との個別の関係だけでなく、商工組合全体の支え合いの中で、今後もいろいろと協力してい

く、そういう部分を大切にしていますね。

稻葉：もちろんです。今後とも、よろしくお願ひします。

稻葉：もちろんです。今後とも、よろしく

高濃度 有機フッ素化合物 PFAS汚染

(1面より)

昨年末に組合員企業で働く職員が、PFAS汚染の実態を調査するための血液検査を受けた結果です。

※米国アカデミーによる指標値：PFAS全体の合計値で20ng/mlを超える場合は、健康に悪影響を与えるリスクが高まる。

※ドイツ政府諮問機関による指標値：PFOA10ng/ml、PFOS20ng/mlのいずれかを超える場合は、緊急に暴露対策を取る必要がある。

	PFOA	PFOS	PFHxS	PFNA	4種のPFAS合計
大阪市在住 30代女性	3.7	3.6	0.6	1.9	9.5
高槻市在住 40代女性	3.4	6.6	0.4	2.7	13.1
神戸市在住 40代男性	5.7	9.9	1.8	5.0	22.4
箕面市在住 50代女性	3.3	7.3	0.5	2.6	13.7
京都市在住 50代男性	7.3	13.8	1.2	4.4	26.8

(単位：ng/ml)

私の視点 ほんまえんかげんにして！定額減税

2023年に岸田首相が、所得税収の増加分を原資とした減税を実施するとの名目で閣議決定しました。24年初に定額減税の大枠が発表され、以後、経営センターでは、情報収集し内容の勉強をして、各社に発信するなど、準備期間、大変なエネルギーを費やしました。そしてこの大変さは、この先の年末調整でも大変、減税しきれない場合の地方自治体（市区町村）が行う給付でも大変、とあちこちで「大変」が延々と続く予定です。

しかし、問題はここからです。果たして国民にとって、こんなややこしい、手間のかかる、よく分からぬ、「定額減税」がありがたいものなのでしょうか？

しかも、基本1年かぎり。世間では、物価上昇がどんどん進み、賃上げ効果は少ししかなく、特に中小零細の関係者はため息ばかりです。

國民は、減税であつても給付であつてもどちらでも良く、少しでも「例えば4万円の現金が手元に増えればあります。誰が考えても、少し考えるだけでとんでもないことが理解できます。どれだけ多くの人々がかかわっているの

か？ 国税庁、地方自治体、案内パンフレット、案内動画の作成、減税用の給与ソフトの開発…。減税を実行する側での案内、実務・事務作業、確認作業、説明など…。興味のある方は、試しに内閣官房や総務省自治税務局のホームページでキーワード「定額減税」で閲覧してみてください。膨大な時間や人的パワーが消費された結果が今回の減税です。

これらの減税に対して使う様々なエネルギーを別のことと使う方がよっぽど今のSDGsの時代の流れに沿つていると考えます。某国会議員の決め台詞ではありませんが、「減税ではない」とても疑問が残る今回の定額減税です。

(株)商工経営センター

和田秀幸

環境再生型農業をめざす！

有限会社 北摂協同農場

〒563-0372
大阪府豊能郡能勢町山辺173-7
TEL 0727-34-1830

私たち食生活の見直しを通じて、世界の人々の生活を考え、共に生きる道をめざします。

株式会社 ひこばえ

茨木事務所
〒567-0827 大阪府茨木市稻葉町4-5 よつ葉ビル
Tel 072-638-2915 Fax 072-638-2916

「わたしの報告」で自分たちの姿伝える

今日も元気に活動中、労働者協同組合北摂ワーカーズの

7/7 活動報告会&交流会 北摂ワーカーズ

鈴木です。7月7日七夕の日に『北摂ワーカーズ活動報告会&交流会2024』を開催しました。例年は「総会」という形で開催していたのですが、総会と名がつくと堅苦しいイメージになってしまふので、今年はカジュアルに活動報告会としました。

5月からみんなで準備を始め、わりと丁寧にこの一年を振り返り、話し合いながら内容を作ってきたのですが、開催2週間前くらいからドツトゼー言いながら資料を仕上げることになりました。ドタバタの中での開催となりましたが、当日は予想を上回る数の

みなさまにご参加いただきて、楽しく交流もできて感無量です。

今回は新しい取り組みとして「わたしの報告」と題して、メンバーそれぞれがこの一年自分が経験したことや考えたこと、感じたことなどを報告する時間を設けました。時間配分をうまくできなくてけつこう間を端折ることになってしましましたが、私たちの姿を伝えられたかなと思います。

北摂ワーカーズはこれからも対話し続け、変化し続けていきます。みなさま今後ともよろしくお願ひいたします。

(鈴木耕生)

膨大なエネルギーを消費する制度

2024年分定額減税処理が現在進行中です。この5月末から6月にかけて、(株)商工経営センターでは「定額減税に関する質問など」が殺到し、多忙な日々が続きました。政府が給与明細に「定額減税額」を記載することを広報し、そのせいで6月の給与支払い事務等を担当する、日本中の会社、中小零細企業個人事業主の方々にも当然に定額減税処理に振り回されて疲れ果てていることと思いま

歴代の政権が実施した減税はたくさんあります。1994年の細川内閣から始まり、4年内閣、橋本内閣、小渕内閣。2005年に小泉内閣が定率減税を廃止するまで

は不公平感を損なうと考え、市町村が給付を行うことにしました。結果として、「給付付き減税」方式が採用されたことになります。良く考えてあ

ります。

しかし、納税は本人の税額が減税額以下の場合には「控除外額」つまり減税不足が発生します。政府はこれで

が当てはまれば8万円や12万円の減税額の計算になります。しかし、納税は本人の税額が減税額以下の場合には「控除外額」つまり減税不足が発生します。政府はこれで

スです。扶養や配偶者の要件

が理解できます。

《共同利用・相互協力をつよめよう》 《買う人が売る人に、売る人が買う人に》 《販売ルートの相互紹介で事業の拡大を》



環境再生型農業をめざす！



私たち食生活の見直しを通じて、世界の人々の生活を考え、共に生きる道をめざします。



経営のお役立ち情報

経営センターだより

経営相談 経理入力 給与計算 年末調整
経理講習会 など ●お気軽にお電話ください

株式会社 北摂協同農場

豊中市上野東3-18-15-2F

TEL (06) 6846-9700 FAX 06-6846-2175

連載

高槻市議会議員の高木さんが マンガで世相を斬る！

わーわー 言うとります



僕たちひとりひとりができ
たが、
「被災地の人たちに寄り添つ
て……」などと抜かしていまし
たが、
上がっています。岸田首相は
「被災地の人たちから「国に見捨
てられた気分だ」という声もあ
ります。岸田首相は

テフロン加工の調理器具を
なければ、ファーストフード
も全く食べない、PFA'Sに
限らず限りなく化学物質で
リーナ生活をしている…にま
関わらず何故？ まだ全貌が
わからぬPFA'S汚染の怖
さが垣間見える結果となりま
した。

公原竜生
会事務局

《共同利用・相互協力を進めよう》

**働きながら高額医療を受けておられる方への
給付金を新設しました！**

働きながら高額医療を受けておられる方は、通院日数しか給付ではなく、医療費（薬代）の「上限額」は自己負担分として月額5万円を超える額が重くのしかかっていました。今回、こうした方の負担感を少しでも軽減し、安心して医療を受けながら働き続けられるように、月額3万円（通算上限6ヶ月間）を支給できるように改定しました。

賃金として16億円以上の支払いを命じられました。また今年の1月にも大手回転ずしチエーン店が同様に訴えられ、数億円の支払いを求められる可能性が明らかになりました。

これらの企業で問題となつた点が冒頭に触れた集計の単位時間です。皆さん、労働時間は原則「1分単位」での計算が必要と知っていますか？法律で端数処理が認められている時間は、1カ月における時間外労働等の時間数の合

先回の本稿で労働時間の「集計単位」の問題に言及しました。今回はその点により深く言及したいと思います。

松山社労士の

お役立ち

⑤労働時間の 計算方法

計で、1時間未満の端数がある場合に、30分未満の端数を切り捨て、それ以上を1時間に切り上げることだけです。これ以外の端数カットは、的には認められていません。もし5分単位としたい場合には、2分以下を切り捨てし3分以上を切り上げるというような形で、有利・不利のないような方法が必要です。改めて確認します。皆様の事業所での労働時間の集計単位はどうなっていますか？

多くの企業で、一定時間未満は一律にカットしているのでないでしょうか？
もしそのようない方法で処理している場合は、早急な改善をお勧めします。そうでなければいつ未払い賃金で訴えられてもおかしくありません。
なお現在の法制度上、未払い賃金の請求権は「3年」まで可能とされています。以前よりも時効が長くなっていますのでご注意ください。

心配がなくなり 果物シーズンが楽しみに

春頃、キウイを食べて一日中息苦しいということがありました。そこから、りんご、いちご、乳製品もという感じで、キウイの時のような息苦しさまではいかずとも、喉がイガイガするな～胸がざわざわするな～というのが続いたので、アレルギー専門の病院へ行き、検査をしてみました。

結果は、キウイやりんごの数値はゼロ。なぜかスギ、ヒノキ、シラカンバの数値が5とか4。私は花粉症になったことがないので驚きました。病院の先生曰く、症状が出ていないだけでいつ花粉症になってしまふおそれがない。キウイや果物については数値では出でていないが、症状があるなら食べないでおいた方がいい。とのことでした。果物が大好きなのでショックでしたが、何かあっても恐いのでしばらく果物と乳製品を軽く断つてみました。

で、そんなこんなで2カ月程過ぎた今日この頃、やっぱり果物食べたいので食べてみると、メロン、さくらんぼ、マンゴーと、いかにもアレルギーが出そうな物ばかりですが、無事に食べることができました。もう大好きな果物が食べられないかと思っていたので嬉しかったです。これからは果物のシーズンが楽しみです。

(よつ葉ホームデリバリー西京都 井関 恵)

はたらく
井濱会

—はたらく仲間で互いに支え合う—
住所 大阪府豊中市上野東3-18-15
電話 06-6858-5708 / FAX 06-6846-21

入院給付金は、
1泊目から
1日5,000円

5日目
1日2,

* 4月～6月の給付実績
出産祝金 2件 / 結婚祝金 2件 / 家族死亡弔慰金 2件 / 入院給付金 2件 /
通院給付金 2件 / 介護休業給付金 0件 / 傷病・休業給付金 0件 / 病児・休日保
育費用補助 0件 / 死亡弔慰金（本人）0件 / 法人・企業会員への助成金給付 1件 /
法人新規加入 0件 / 法人退会 1件 / 職員の新規入会 1名 / 職員の退会 1名

病児・休日の
保育費用に
対する一部
補助給付あり

1ヶ月 1000円の会費で…

入院を伴わない
休業給付金は、
5日目から
1日 2,000 円

付実績
結婚祝金 2件 / 家族死亡弔慰金 2件 / 入院給付金 2件 /
介護休業給付金 0件 / 傷病・休業給付金 0件 / 病児・休日保
死亡弔慰金(本人) 0件 / 法人・企業会員への助成金給付 1件 /
法人退会 1件 / 職員の新規入会 1名 / 職員の退会 1名